
2021年2月6日 星期六12 地 方

少
替
领
导
﹃
瞎
操
心
﹄
，
多
为
群
众
办
实
事

—
—

基
层
工
作
作
风
系
列
谈
之
二

陈
发
明

新疆石河子开发区持续推进优质服务

巧做“加减乘”改革 增强园区活力
本报记者 乔文汇 通讯员 赵海忠

坐落于石河子开发区的新疆众和数字化新材料产业园内，搬运机器人在作业。 本报记者 乔文汇摄

本版责编 张 虎 徐 达 祝 伟

沙市机场通航进一步优化立体交通体系

湖北荆州补齐交通短板拉动产业升级

在基层采访，经常会遇到

这样的怪事：明明是工作上的

创新，也解决了实际问题，但要

想多了解些具体情况，采访对

象却吞吞吐吐、语焉不详。追

问再三，才说出这样几个字：怕

领导不满意。

领导为啥会不满意？有人

担心说多了，抢了领导的风头；

有人担心说少了，埋没了领导

的成绩；有人担心说错了，引起

领导的误解；有人担心说满了，

领导会鞭打快牛。说成绩的时

候是如此心态，在面对一些群

众急需解决的操心事、烦心事、

堵心事时，一些干部更会畏首

畏尾、瞻前顾后。

实际上，只要群众的事情

解决好了、工作部署落实到位

了，很多领导未必会在意这些

“细节”。只不过个别干部把心

思用在了瞎揣摩上，不是全力

想办法为群众解难题，而是绞

尽脑汁为领导少找事。这些干

部工作的出发点，不是群众的

满意度，而是领导的喜好度；不

是全心全意为人民服务，而是

挖空心思琢磨领导想法。

干部为啥会有这样的心

态？从自身原因看，表面上是

替领导“瞎操心”，实则是为自

己做打算。有人是因为想得

太多，工作干好了，是领导的

政绩；如果干不好，板子还得

打在自己身上。既然如此，多一事不如少一事，领导和自

己都没风险，至于是否耽误了群众的事，心知肚明却装聋

作哑。还有的人则是因为做得太少，在工作中惯弄欺上

瞒下的伎俩，对上级布置的任务，开个会传达一下，发个

文件安排一下，然后再写个材料汇报一下。这三步走完，

便完事大吉。工作有没有落到实处？问题有没有得到解

决？只要领导不追究，哪管群众喊破嗓子。

从根源上看，不乏“上有所好，下必甚焉”的怪论在作

祟。干部有如此心态，问题出在个别领导身上。有的领导

好大喜功，一些干部就曲意逢迎，搞数字政绩、形象工程；有

的领导缺少担当，一些干部就紧随其后，对工作能推则推、

能拖则拖；有的领导律己不严，一些干部就投其所好，将违

规违纪视同小事，致使“四风”问题时有发生；有的领导习惯

了当“太平官”，一些干部就做“和事佬”，面对群众呼声充耳

不闻，面对工作问题视而不见。

担当尽责、干事创业是领导干部的为官之道、立身之

本；重实干、重实绩也是我们党的用人导向。奉劝那些没

把心思用对地方的干部，少替领导“瞎操心”，多为群众

办实事。

“再坚持两天这些水表就全换好了，因为物业工作人员

数量有限，能这么快把这个问题解决，真要谢谢咱社区党支

部的党员志愿者。”在山东青岛胶州市九龙街道，正在现场

忙活的物业管理人员黄云启说道。近来频发的寒潮天气对

盛福山庄这个老旧小区是一个大挑战，为此党员们纷纷上

阵，对管道进行检查维护……

青岛胶州市九龙街道党工委坚持党建引领促发展、提

升服务为基层，大力推行“三个一线”工作法，切实以党建工

作聚人心、推工作、促发展、稳大局。

人往基层下沉，力量在一线加强。26名领导干部带头

一对一帮扶班子战斗力弱、疑难问题多的重点村，着力化解

疑难复杂信访问题、选贤任能配齐班子、寻找集体经济发展

路径。派出 80%的机关干部深入基层一线，用 80%的时间

和精力研究解决基层一线问题。

事在基层解决，服务在一线加强。围绕“365民生热

线”反映的问题，实时倾听群众意见、反馈办理成效，在

党组织、党员、群众之间架起连心桥；领导干部带头参与

1个组织建设课题调研、考察并发展1名后备干部、落实1

项民生实事；开展无职党员“人居环境领岗”和干部及党

员“包街联户”行动，形成推进基层网格治理的合力。目

前，九龙街道300多名干部职工深入基层走访84个村4678

户，征集各类意见建议200余条，处理矛盾纠纷123起。

资金向基层投入，保障在一线加强。2020年帮助困难

群众解决突出问题 275 个，开展政策宣讲、帮扶慰问等 360

多次，党建与发展融合促进，让服务群众“实”起来。

“签约后办理主要手续只用了半个月时

间，确实是投资即落地，速度之快超乎想象。”

新疆贤安新材料有限公司负责人金泽翔告诉

记者，公司建设的硅晶圆棒项目去年8月签约

落户新疆石河子开发区，计划今年3月中旬调

试生产。

近日，记者走进石河子开发区，企业生

产、项目建设热火朝天。过去一年，该开发区

从做好“加减乘”入手，推进深化改革和优质

服务。初步统计，去年开发区生产总值、规模

以上工业总产值均增长6%。

“我们努力赶超进位，力争两年内石河子

经开区和石河子高新区双双进入国家级开发

区序列前100名，力争在3年内建成兵团第一

个千亿级园区。”新疆生产建设兵团第八师石

河子市党委常委、副师长，石河子经济技术开

发区党工委书记、管委会主任侯国俊说。

加法：探路多区合一

石河子开发区实际上包括石河子经济技

术开发区、石河子高新技术产业开发区、石河

子农业科技园区、十户滩新材料工业园区等

园区。2020 年，按照兵团党委提出的一个师

集中精力办好办强一个园区的原则，八师石

河子市以国家级石河子经开区为主体，对各

类园区进行整合。

“原来园区多而散，资源集约利用率不

高，管理上也缺乏统筹协调。”侯国俊告诉记

者，对各类园区整合后，实行统一规划、统一

政策、统一招商、统一运营。

“过去各园区各自招商，形不成合力。”石

河子经开区投资服务中心主任王龙斌说，现

在共享资源、统一招商，避免了重复招商。另

外，一个项目从招商到落地，都由投资服务中

心负责，服务企业会更加高效。

在管理上做好“加法”的基础上，石河子

开发区创新招商模式，制定《产业链链长制招

商方案》，分别由管委会一名领导牵头负责，

对梳理确定的精细化工、纺织服装、农业产业

化、节能环保、通用航空和航空物流、电子信

息、生物医药、新能源等 12个产业链，实施建

链、补链、延链、强链。

“这个项目投产后，可以与开发区化工企

业牵手。”年产20万吨密封胶新材料项目，是

新疆西部合盛硅业有限公司下游延伸项目，

也是过去两年兵团在建规模最大的招商引资

项目。合盛硅工业园副总经理朱志强说，封

胶新材料项目落户石河子开发区，一是因为

市场前景广阔，二是因为投资者看中原材料

采购有保障。

减法：整合精简机构

去年，石河子开发区在多区合一管理基

础上，又做起“减法”，整合精简机构。通过改

革，石河子开发区变身份管理为岗位管理，突

出岗位价值贡献；改变个人发展单纯依赖职

务晋升的状况，建立了职务、职级晋升双通

道，激发员工动力。内设机构从原来的 23个

整合精简为“五中心一公司”。此外，石河子

开发区还在功能定位上做“减法”，让园区轻

装上阵，使开发区能够聚焦主责主业，回归发

展本位，激发了园区发展内生动力。

“现在实行管委会领导下的公司管理体

制，突出招商引资、项目建设和服务企

业。设立了投资服务中心，统筹招商引

资、项目建设、企业服务等工作，实现了

企业招、投、建、产全过程、全方位的

‘一条龙’管理和服务。”石河子经开区管

委会副主任向晓梅说。

整合精简机构，优化再造流程，“减”出了

新活力。如今，投资服务中心是石河子开发

区“五中心”力量最强的部门。王龙斌坦言：

“项目从招商到落地都由我们负责，压力确实

有点大，但也倒逼我们加强服务、加快节奏，

不断取得新突破。”

乘法：深化优质服务

深化优质服务是“乘法”，只有做好“乘

法”，才能更好释放“加法”和“减法”对发展的

促进效应。“服务曾是开发区的短板和弱项，

对此，我们围绕服务理念与服务机制进行了

重塑。”侯国俊说，石河子开发区通过建立企

业服务“110”和企业“一对一”挂钩帮扶工作

机制，构建起“党工委、管委会领导+牵头部

门+配合部门+服务管家”的下沉式服务队

伍，做到“企业吹哨、部门报到”，以“店小二”

精神全方位、零距离服务企业。

“对口联系干部建立了服务企业微信群，

有什么问题只要发到群里，就会得到及时回

应。”金泽翔说。

石河子开发区提出，从项目洽谈、签约到

落地，从项目建设、投产到运营，实行“全生命

周期的全过程服务”，实现服务企业和项目的

全周期管理。“我们紧盯每一个环节，企业提

出的问题要及时解决，还要尽量想到企业前

面。”王龙斌表示。

为让企业引得来、留得住、发展好，石河

子开发区实施党员干部“一对一”挂钩帮扶企

业制度，让“进企业、解难题、促发展”工作常

态化。30 名党员领导干部分别联系 80 家企

业，去年新冠肺炎疫情期间，协调相关部门解

决企业原物料运输、防疫物资采购、用工等方

面的问题近千件。

去年面临疫情挑战，石河子开发区没有

一家企业停产。新疆顶益食品有限公司曾面

临原料短缺、产品外运困难等问题，经开发区

管委会协调，很快得到解决。公司负责人吴

恒介绍说，企业始终保持满负荷生产，产量不

降反升，去年

产 量 同 比 增

长达20%。

本报武汉讯（记者柳洁 通讯员杨雄飞）
“来了，来了！”1 月 30 日上午 9 时 57 分，南航

CZ2123 航班稳稳降落在荆州沙市机场，125

名乘客搭乘这趟航班抵达荆州。当日，荆州沙

市机场正式通航，荆州人民重圆“蓝天梦”。这

是“十四五”开局之年我国首个开航投运的民

用运输机场，也是湖北省疫后重振补短板强

功能“十大工程”中首个完成的项目。

荆州市委书记何光中表示，荆州沙市机

场的建成通航，填补了鄂中南地区民用机场

的空白，架起了江汉平原迈向全国、走向世界

的“空中走廊”，必将进一步放大荆州开放开

发新优势，增强转型赶超、加快复兴的新动

能。“荆州将以机场通航为契机，进一步优化

立体交通体系和营商环境，加快融入新发展

格局。”何光中说。

翻看荆州交通网络，“公铁水空”四位

一体的综合立体交通体系跃然眼前。市域 1

小时交通圈形成，高速路网四通八达；浩吉

铁路与汉宜铁路在这里交会，打通南下高铁

通道的荆荆铁路正在加紧建设，纵横交错的

铁路网，重新定义了荆州在全省乃至全国经

济版图中的地位；依伴长江黄金水道，5条

已建成的过江通道和 1条在建过江通道将打

破南北阻隔的交通瓶颈；荆州沙市机场是湖

北第七座民用机场，可满足空客 321、波音

737-800及同类飞机起降，在托起荆州“蓝

天梦”的同时，也填补了荆州民用航空领域

的空白。

荆州有丰富的历史遗迹和旅游资源。荆

州沙市机场的建成通航，将加速荆州旅游业

的发展。依托机场，荆州临空经济正扬帆启

航，为荆州振兴发展注入全新动力，汇聚高端

产业，引领经济新增长。同时，将对荆州制造

业带来积极影响，促进行业提档、产业升级。

“无论是原材料、零部件采购，还是产成品销

售，企业都要快速应对市场变化。以机场为

依托的航空运输能满足企业应对市场形成快

速反应的需求。”荆州市发改委相关负责人

说，航空运输将引发“荆州制造”对高附加值

产品的追求。

未来，机场将成为荆州通往世界的重要

门户，成为资源要素流通的战略性通道，成为

加速该市对外开放、产业升级的重要支撑。

“今后，我们园区商户的产品能走航空货运，

物流速度肯定更快。”面对未来，华中表面处

理循环经济产业园风控副总经理魏林涛满怀

憧憬。在他看来，航空货运方式将进一步缩

短产品与客户的距离。

今后，机场还将与周围的铁路、高速公

路、国道、省道和港口连接，共同构建以机场

为中心的现代化区域交通中心。

本报广州讯（记者庞彩霞）日前，《2019 年度广东各市

开办企业便利度评估报告》发布。报告显示，截至 2019 年

12 月，广东开办企业需企业登记、公章刻制、申领发票 3 个

程序，平均耗时 2.87天，无最低实缴注册资本限制，开办企

业便利度达到国际先进水平。

评估显示，截至 2019 年 12 月，广东省各市开办企业便

利度前 10 名从高到低依次为：广州、深圳、佛山、东莞、江

门、肇庆、珠海、韶关、梅州、中山。

在广东商事制度改革过程中，数字化赋能是关键。广

州、深圳、佛山、珠海、江门等地市依托互联网、大数据和人

工智能等技术，优化商事登记审批流程，实现设立登记智能

审批和“秒批”。深圳在全国率先推出个体工商户设立、注

销登记“秒批”（无人工干预智能审批）服务模式，实现自主

申报、自动勾选、智能审批、自助发照全程无人工干预智能

审批；东莞在全国率先研发“银政通”企业开办全流程智能

服务一体机，将企业开办时间压缩在 1个工作日以内；江门

在全省率先推出“微信+智能化审批”服务，作为数字政府

改革经验向全省推广。

据介绍，为持续跟踪监测广东开办企业便利化改革情

况，2016 年起，广东省市场监督管理局委托广东省社会科

学院连续 4 年对全省开办企业便利度进行评估，并定期发

布年度评估报告。

广东开办企业便利度达国际先进水平

青岛胶州市九龙街道推行“三个一线”工作法

基层党建强起来
本报记者 刘 成

2月 1日，顾客在中国（河北）自由贸易试验区曹妃甸片

区的跨境保税商品展示中心选购进口葡萄酒。近日，河北

省唐山市中国（河北）自由贸易试验区曹妃甸片区的跨境保

税商品展示中心正式投入运营。 （新华社发）

2月 2日，江苏南通通海港区生产一片繁忙。今年 1月，通海港区集装箱吞吐量完成 142751标箱，比去年同期增长 61.1%，

比上月增长 20%，实现新年首月“开门红”。通海港区是南通市重点打造的现代化集装箱港区和江海联运枢纽港，自 2018年 6

月投入运营以来，集装箱吞吐量不断创新高。 许丛军摄（中经视觉）
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